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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ENVIARÍAN INICIATIVA PARA REVOCACIÓN DE MANDATO EN QUERÉTARO 
El Jefe del Poder Ejecutivo en Querétaro, Francisco Domínguez Servién señaló que enviaría una iniciativa al 
Congreso Local para colocar la figura de revocación de mandato para el gobernador del estado, sólo si en el 
Congreso de la Unión se aprueba esta reforma constitucional en una fecha distinta a la de las elecciones 
intermedias de 2021. Explicó que está a favor de la figura de la revocación de mandato, pero que no implique 
elecciones intermedias en el caso del presidente AMLO. (DQ 3, N 1 y 2)  
 
GOBERNADOR NO DESCARTA REVOCACIÓN DE MANDATO 
La revocación de mandato no se descarta para el estado de Querétaro. La propuesta la analiza el Poder Ejecutivo, y 
dependerá de los resultados de la discusión a nivel federal, informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
El mandatario se dijo atraído por el tema, y expresó que se puede generar marco legal para aplicarse en el estado, 
tal como pasó con la desaparición del fuero. “Ya nos quitamos el fuero ¿por qué no lo entraríamos a la revocación a 
nivel estatal? Vamos a ver qué pasa en lo federal, y si sacan la federal en fechas diferentes, mandamos la iniciativa 
de volada al Congreso local”, señaló. (EUQ 1 y 3, PA) 
 
PAN, PRI Y PRD PEDIRÁN HAYA CAMBIOS  
Este martes se reunirán los coordinadores parlamentarios en el senado de Movimiento Ciudadano (MC), Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Partido de la Revolución Democrática (PRD), y el PAN para tratar la estrategia 
para el bloque opositor contra la reforma constitucional por revocación de mandato en el que pedirán 
modificaciones al dictamen que recibieron de la Cámara de diputados, aseguró el coordinador de senadores del 
PAN, Mauricio Kuri González. (DQ 1 y 2, AM 1 y 2) 
 
LA REVOCACIÓN DEL MANDATO ES UNA SIMULACIÓN: PAN 
Por Jahaira Lara 
La figura de la revocación de mandato es una simulación que beneficia al presidente de la República, consideraron 
los diputados federales del PAN, al señalar que está instrumento se busca utilizar de manera dolosa para 
manipular al electorado, de acuerdo con el diputado federal por Querétaro Felipe Fernando Macías, se tienen 
algunas “lagunas y alarmas” en el dictamen, pues se abre la posibilidad de que el mandatario federal solicite auto 
revocarse, cuando esta figura debe ser prerrogativa ciudadana. (N 4)  
 
EN EL CONGRESO LOCAL NO SE DISCUTE EL TEMA: ROBERTO CABRERA 
Por Víctor Polenciano 
La revocación de mandato no es un tema que esté atendiendo en este momento la 59 Legislatura del estado, 
aseguró el presidente de la mesa directiva, Roberto Cabrera Valencia, quien señaló que están atentos a la postura 
que se asuma desde el Congreso. En entrevista, el legislador panista comentó que en el Congreso local no se ha 
ingresado el tema de manera formal. (EUQ) 
 
AMLO NO SE VA A REELEGIR 
Por Leticia Jaramillo 
El coordinador de la bancada de Morena, diputado Mauricio Olaes señaló que él presidente AMLO no se va a 
reelegir como asegura la oposición y miembros de la iniciativa privada que se identifican con él PAN, ya que su 
periodo termina en 2024.  (N 4) 



 
MARTES 19 DE MARZO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MORENA 
 
PEÑAFIEL LLAMA A CONSENSUAR OBRA DE PUENTE VIAL 
Por Rosalía Nieves Rosas 
El presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Carlos Peñafiel Soto, expresó las decisiones públicas en la 
gobernabilidad democrática deben ser tomadas en cuenta para determinar la viabilidad de la construcción del 
puente vehicular alterno al Puente de la Historia. (ESSJR 3)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PROPONE PANCHO REVOCACIÓN DE MANDATO ESTATAL 
En caso de que a nivel federal se apruebe la revocación de mandato en una fecha diferente a la de las elecciones 
intermedias de 2021, enviaría una iniciativa al Congreso local para que en Querétaro también se aplique esta 
figura legal para el gobernador del estado, afirmó Francisco Domínguez Servién, mandatario estatal. (DQ principal) 
 
N: INVERSIÓN DE EU 
El gobernador Francisco Domínguez Servién calificó como un día histórico para el municipio de Tequisquiapan, la 
colocación de la primera piedra de la empresa Electrical Components International, en donde se invertirán 168.3 
mdp para crear tres mil 200 empleos. (N principal) 
 
AM: 3,200 EMPLEOS SE CREARÁN EN ‘TEQUIS’ 
El gobernador Francisco Domínguez Servién colocó la primera piedra de la empresa Electrical Components 
International, que generará 3 mil 200 empleos en Querétaro y en cuya construcción serán invertidos 168.3 mdp. 
(AM principal) 
 
CQ: REVOCACIÓN, SÓLO FUERA DE COMICIOS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién dijo que está a favor de la revocación del mandato y que impulsará 
esta figura en la entidad siempre y cuando no se aplique el mismo día de la elección federal. (CQ principal) 
 
PA: SUFRIMOS ROBOS Y SECUESTROS: AMAYA 
En Querétaro padecemos robos y secuestros, a pesar de que, aunque se pretende ocultar, aquí radican familias de 
narcotraficantes con un pacto previo de no hacerlo campo de enfrentamiento, declaró el doctor Mariano Amaya 
Serrano, fundador del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, además de las escuelas, postgrados, maestrías 
y el sindicato de académicos de la UAQ. (PA principal) 
 
EUQ: ESTADO, 5TO. FABRICANTE DE ELÉCTRICOS EN EL PAÍS 
Querétaro es el quinto estado del país con la mayor cantidad de unidades económicas relacionadas con la 
fabricación de accesorios y aparatos eléctricos, sector que durante 2018 generó una producción por un valor de 21 
mil 589 mdp, un incremento de 14.7% frente a lo que se alcanzó en 2018. (EUQ principal) 
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CQRO: SÍ A REVOCACIÓN DE MANDATO QUE NO COINCIDA CON ELECCIONES: FDS 
En caso de que la iniciativa de revocación de mandato sea aprobada por el Congreso de la Unión para realizarse en 
una fecha diferente a junio de 2021, como está planteada, se enviará una similar al Congreso del estado de 
Querétaro, dijo el titular del poder Ejecutivo en la entidad, Francisco Domínguez Servién. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS PIDEN NO POLITIZAR LEY PARA PROTEGER PERIODISTAS  
Por Katia Lemus 
Antonio Zapata, integrante de la LIX Legislatura local, secundó la propuesta del subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, quien anunció cambios “profundos” al mecanismo 
para que instituciones del Estado asuman el resguardo y la protección de periodistas y defensores de derechos 
humanos en riesgo. Pidió que, en caso de que haya otras propuestas de sus homólogos del Congreso local, las 
sumen para que se realice un documento base que facilite la integración de la ley en pro del gremio periodístico y 
el tema no se politice. (CQRO 4) 
 
KURI SEÑALA AUSENCIA DE GILBERTO HERRERA  
Por Montserrat García 
El coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri González, señaló que ha detectado nula presencia del 
diputado federal en Querétaro, Gilberto Herrera Ruíz. A pregunta expresa de cómo ha sido la relación con Herrera 
Ruíz en estos primeros meses del nuevo Gobierno Federal, Kuri González no titubeó en responder “No lo he visto… 
¿Alguien lo ha visto?”. (ESSJR 3) 
 
CABRERA URGE A ANALIZAR DISMINUCIÓN DEL IEPS 
Hay que analizar a profundidad si con la disminución del IEPS es suficiente para que baje el costo de 
hidrocarburos, comentó el coordinador parlamentario del PRI en la LIX Legislatura local, Hugo Cabrera. (DQ 6) 
 
BUSCAN GARANTIZAR PROTECCIÓN A MENORES 
Por Irán Hernández 
El diputado local del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri, adelantó que trabaja en una iniciativa de ley para garantizar 
que los padres cumplan con la pensión alimenticia y evitar deudores que dejen desprotegidos a los menores de 
edad. (CQ 1 y 2) 
 
VITIVINICULTURA DA IMPACTO POSITIVO A 10 MUNICIPIOS 
Por Gaby Hernández 
El fomento a la producción vitivinícola y de productos lácteos en Querétaro ha favorecido el impulso a actividades 
económicas en 10 municipios del estado, afirmó el diputado local, Hugo Cabrera Ruiz, quien promueve la iniciativa 
de ley para proteger estas actividades. (CQ 8) 
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PODER EJECUTIVO 
 

PONEN EN MARCHA ELECTRICAL COMPONENTS INTERNATIONAL 
Con cerca de tres mil 200 nuevos empleos la empresa Electrical Components International arriba a Querétaro 
sumándose al sector industrial; para tales hechos, el gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la 
colocación de la Primera Piedra de la planta que se ubicará en el municipio de Tequisquiapan. (Q, LDH, ADN, DQ 1 
y 8, CQRO 5, CQ 1 y 3, PA) 
 
CONTINUIDAD DE CIUDAD DE LAS MUJERES QUEDARÁ EN MANOS DE LA CAPITAL, AFIRMA GOBERNADOR 
El proyecto de Ciudad de las Mujeres, impulsado desde la anterior administración federal de Enrique Peña Nieto a 
través de la Sedatu y que fue cancelado en Querétaro hace unos días, quedará en manos del municipio capitalino, 
aseveró el gobernador de la entidad, Francisco Domínguez Servién. En entrevista, el mandatario estatal señaló que 
desconoce este proyecto y para el cual, el Municipio de Querétaro donó un predio con un valor estimado de 87 
mdp de recursos públicos. (ADN, CI) 
 
QUE SÍ HAY MÁS PLANES DE INVERSIÓN PARA EL ESTADO  
Por Rossy Martínez 
Sigue habiendo planes de inversión para Querétaro sobre todo en el sector automotriz, señaló el gobernador 
Francisco Domínguez Servién; quien aseguró que será para el mes de junio cuando se estará llevando a cabo la 
inauguración de la tercera planta de BROSE, además de que se tiene considerada la construcción de la pista de 
pruebas para autos inteligentes proyectada por la empresa Continental Automotive. (PA) 
 
LLEVARÁ FDS QUEJAS DE ATENCIÓN DEL ISSSTE Y DEL IMSS 
Por Diego A. Rivera 
El gobernador Francisco Domínguez Servién recibió una falta de atención muy grave en urgencias del hospital 
general del ISSSTE y de irregularidades en el nuevo hospital general 02 del IMSS. (N 2) 
 
DIRECTOR DEL IMSS VISITARÁ ENTIDAD Y REVELERÁ IRREGULARIDADES  
Por Roxana Romero 
E l gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que el director del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Germán Martínez, visitará la entidad y hará un recorrido por la Unidad 1 y por el nuevo Hospital del Seguro 
Social que, informó, presenta algunas irregularidades. “Pronto vamos a recibir a Germán Martínez para dar una 
vuelta a la Unidad 1 como el nuevo Hospital del Seguro Social que también, nos dice, tiene irregularidades que ya 
nos las platicará en su visita”, mencionó el mandatario. (AM 6, ESSJR 1, DQ 6) 
 
INNECESARIO APLICAR “NO CIRCULA” EN QUERÉTARO, DICE LA SEDESU 
Por Paulina Gámez  
Luego de que recientemente la UAQ protestará a favor de políticas públicas que consideren la importancia de 
frenar el cambio climático, Marco Antonio Del Prete explicó que aplicar la medida del ‘no circula’ como una medida 
de restricción vehicular no es responsabilidad de la Sedesu. Sin embargo señaló que de acuerdo a las mediciones 
diarias del Centro de Monitoreo de la Calidad del Aire del Estado de Querétaro (CeMCAQ), son positivas para 
nuestro estado, además aseguró que la Sedesu ha estado trabajando para generar instrumentos de políticas 
públicas que combaten el cambio climático. (CI) 
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AVANZA EDIFICACIÓN DE PARQUES INDUSTRIALES EN PEDRO ESCOBEDO 
Por Montserrat García 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que presentan avance favorable los dos nuevos parques industriales 
que se establecerán en el municipio de Pedro Escobedo, estimó que antes de concluir el año podría llevarse a cabo 
la inauguración de ambos. Estos parques industriales que darán nuevas oportunidades de empleo a los 
escobedenses, se asentarán en una superficie de aproximadamente 50 hectáreas cada uno, dijo el funcionario 
estatal. (ESSJR 1) 
 
ANALIZAN CONSTRUCCIÓN DE PROYECTO DISTRITO ALAMEDA 
Por Irán Hernández 
Romy Rojas, titular de la SDUOP, aseguró el proyecto Distrito Alameda que comenzó a construirse mejorará la 
calidad de vida de las y los queretanos, el cual incluye un Estadio Olímpico con capacidad para 4 mil personas, un 
Centro Polideportivo y Cultural, y por último analizan la construcción de un acuario. (CQ 6) 
 
ALISTAN FERIA DEL EMPLEO 
Por Montserrat García 
El director del Servicio Estatal de Empleo (SEE), José Alberto Torres González, anticipó que en junio se llevará a 
cabo la Feria del Empleo en el municipio de Pedro Escobedo. (ESSJR 5) 
 
BOTELLO: POSITIVOS, LOS PROGRAMAS DE CONVIVENCIA ESCOLAR 
Por Anaid Mendoza 
Sin precisar tasas, índices o estadísticas, Alfredo Botello, Secretario de Educación (SEDEQ), afirmó que han 
resultado positivos los programas de convivencia escolar, por ejemplo “Constrúyete”, para prevenir y reducir el 
número de riñas dentro y fuera de los planteles escolares. (DQ 6) 
 
ESTUDIANTES QUERETANOS LOGRAN PASE AL MUNDIAL DE ROBÓTICA FIRST 
Estudiantes queretanos de nivel preparatoria, lograron su pase al Mundial de Robótica FIRST, luego de su 
participación en la etapa regional de la CDMX, en el Tec de Monterrey Campus Santa Fe, del FIRST Robotics 
Competition (FRC). /EQNO, N 1 y 7, DQ 4, AM 12) 
 
JÓVENES DEFIENDEN ZONAS NATURALES  
Se sumaron al #Basura Challenge, reto viral que consiste en limpiar espacios naturales y públicos, toman 
fotografías y las suben a redes sociales. (DQ 1 y 6) 

 
MUNICIPIOS 

 
POR FALTA DE MOVILIDAD, TRANSPORTISTAS AVALAN OBRA  
Por Gaby Hernández 
Los representantes de al menos 12 agrupaciones de transportistas en San Juan del Río avalaron el proyecto vial 
paralelo al Puente de la Historia en este municipio, por considerar que este proyecto brindará mayor movilidad 
para la zona poniente de la cabecera. (CQ 4) 
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PUENTE VEHICULAR SERÁ TURÍSTICO: CABRERA  
Por Gaby Hernández 
El presidente de la Mesa Directiva en el Congreso de Querétaro, Roberto Cabrera Valencia, afirmó que el proyecto 
para la construcción del puente vehicular en la Avenida Benito Juárez poniente es de interés turístico, más que de 
movilidad para la ciudad. (CQ 8) 
 
REALIZAN CAMPAÑA DE CONCIENTIZACIÓN PARA EVITAR APARTAR LUGARES DE ESTACIONAMIENTO 
Por Rubén Pacheco 
La Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro, encabezada por Saúl Obregón Biosca, informó que ya se 
realiza una campaña de concientización para que los ciudadanos eviten apartar lugares de estacionamiento. Señaló 
que hay zonas donde comerciantes y vecinos optan por colocar botes u otros materiales para apartar lugares, el 
funcionario aclaró que estos objetos no serán retirados. (N 3) 
 
REPROGRAMARÁN EL 80 POR CIENTO DE LOS SEMÁFOROS 
El municipio de Querétaro busca disminuir los tiempos de traslado vehicular en los principales corredores de la 
capital, por ello, el secretario de Movilidad, Saúl Obregón Biosca, anunció que, en lo que resta del año, estarán 
reprogramando los semáforos de las principales vialidades. No obstante, agregó que la responsabilidad de 
disminuir los periodos de desplazamiento también compete al ciudadano, que debe alternar y trazar nuevas rutas 
y medios de traslado. (CQRO 1 y 6, EUQ 1 y 9, CQ 4) 
 
EN MAYO ANÁLISIS A CONTRATOS DE PASADA ADMINISTRACIÓN: MALPICA BASURTO 
Será a más tardar en mayo cuando el Ayuntamiento de Querétaro pueda informar el resultado del análisis a las 50 
carpetas de investigación que se generaron a la anterior administración municipal, estimó Darío Malpica Basurto, 
coordinador de gabinete del municipio de Querétaro. (RQ, CQRO 6, DQ 10, EUQ, PA) 
 
ANALIZAN CONTRATOS DE MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
Por Hilda Navarro 
Antes de que termine el mes de marzo, los Colegios de Abogados y Contadores emitirán sus conclusiones respecto 
a la revisión de seis contratos y concesiones otorgadas por la pasada administración del Municipio de Querétaro, 
aseguró el secretario general de Gobierno de la capital, Apolinar Casillas Gutiérrez. (CQ 4) 
 
IMM COMIENZA CAPACITACIONES EN GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS  
Por Gonzalo Flores 
El Instituto Municipal de las Mujeres (IMM) comenzó con las capacitaciones en los temas de género y derechos 
humanos con funcionarios públicos, pues dentro de la Academia de Policía se incorporó como materia en el curso 
de Formación Policial, algo que se mantendrá para generaciones subsecuentes, además del personal de la Unidad 
Especializada de Atención a Víctimas de Violencia Familiar y de Género (Unesvi), por lo que suman alrededor de 80 
personas capacitadas. (AM 1 y 5) 
 
OBTIENE CORREGIDORA MENCIÓN ESPECIAL INNOVACIÓN TECNOLÓGICA 
El municipio de Corregidora participó en los premios I+T 2018 del CIAPEM Estados y Municipios por un México 
Digital, donde obtuvo el premio “Mención Especial Innovación Tecnológica” por la plataforma tecnológica de salud 
SISTECAM SALUD. Participaron 42 gobiernos entre estatales y municipales, de los cuales 21 fueron con prácticas 
de innovación tecnológica y 21 de innovación gubernamental, Corregidora compitió contra municipios como 
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Aguascalientes, Coatzacoalcos, Metepec, Tlajomulco de Zúñiga, Tlalnepantla de Baz y Villa del Carbón. (Q, B, IN, CI, 
N 6, AM 8) 
 
“SOY DURA, PORQUE AQUÍ SE NECESITAN LAS DOS MANOS” 
Por Lina Santos 
El papel de la mujer es muy importante, es primordial, son hacedoras de mucho en él desarrollo que está en el 
municipio, también es parte de las mujeres. Quiero que las mujeres de Ezequiel Montes vean que se pueden lograr 
todos los sueños, que son posibles y que cualquier mujer puede estar sentada aquí. (N 1) 
 
PREPARAN AUDIENCIA ENTRE SUTSMSJR Y AUTORIDADES 
Por Gaby Hernández 
Mañana habrá una nueva audiencia conciliatoria entre los representantes del Sindicato Único de Trabajadores al 
Servicio del Municipio de San Juan del Río (SUTSMSJR) y el ayuntamiento para las negociaciones sobre el 
emplazamiento de huelga del sindicato mencionado. (CQ 7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
OCUPA UAQ 11º LUGAR EN RANKING NACIONAL DE MEJORES UNIVERSIDADES 2019 
La UAQ se ubica en el lugar 11º del Ranking Mejores Universidades 2019, elaborado anualmente por el periódico 
El Universal, que valora a instituciones de educación superior –públicas y privadas- de siete entidades de la 
República Mexicana. (Q, IN, LDH, EUQ 1 y 4, CQ 7, EUQ, AM 1 y 12) 
 
FINALIZA EL PARO EN CIENCIAS POLÍTICAS; REESTRUCTURAN INGLÉS 
Por Iris Mayumi 
Este domingo, los estudiantes de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ entregaron las instalaciones de la 
unidad académica tras aceptar el compromiso que las autoridades universitarias hicieron para reestructurar la 
materia de inglés, la cual se llevará a cabo a partir del siguiente semestre. (DQ 1 y 2) 
 
UAQ RECHAZA REDUCIR NIVELES DE INGLÉS EN LA FCPYS 
Aunque la petición de los alumnos de la Facultad de Ciencias Políticas incluía la posibilidad de disminuir de 8 a 5 
niveles la materia de inglés, la UAQ rechazó la propuesta y, por el contrario, se comprometió a modificar el 
esquema de trabajo a partir del segundo semestre del 2019. Lo anterior forma parte de los acuerdos concretados 
este 17 de marzo, fecha en la que fueron entregadas las instalaciones de la facultad a la rectora de la universidad 
Teresa García Gasca y la directora Marcela Ávila Eggleton, las cuales fueron tomadas por los alumnos para exigir 
una reestructura en el plan de estudios de este idioma. (CI) 
 
NO PROCEDIÓ RENUNCIA DE DIRECTORA DE FCPYS DE LA UAQ 
Luego de haberse levantado el paro que hicieron alumnos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de 
la UAQ, quedó sin efecto la carta de renuncia que puso sobre la mesa la directora de esta unidad académica, 
Marcela Ávila-Eggleton, informó la rectora de la máxima casa de estudios, Teresa García Gasca. Explicó que la 
emisión de esta renuncia, con carácter de irrevocable, fue un acto de la directora para demostrar que “empeñaba 
su palabra” en vías de solucionar el conflicto que se tenía. (CQRO 3, EUQ) 
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EGRESADOS DE LA UAQ RECIBIRÁN PREMIO CENEVAL AL DESEMPEÑO DE EXCELENCIA 
Este reconocimiento lo entrega el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval) a los 
jóvenes que logran un Desempeño Sobresaliente en todas las áreas de su EGEL; el examen IELECTRO (Ingeniería 
Electrónica) está compuesto por cuatro áreas: Administración, Diseño e integración, Construcción e 
implementación y Operación y mantenimiento de sistemas electrónicos. (CQRO, AM 12) 
 
DIPUTADOS FEDERALES REVISARÁN REFORMA EDUCATIVA CON AUTORIDADES DE LA UAQ ESTE MARTES 
Por Fabiola Mendoza 
Tras una reunión a la que fueron convocados todos los diputados federales para discutir la reforma educativa, por 
parte de la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca; el diputado federal del PAN, Felipe Fernando Macías, indicó que 
el mayor interés de las autoridades universitarias es conocer a ciencia cierta los alcances de los preceptos de 
obligatoriedad, gratuidad y universalidad. (ADN) 
 
CAPITAL ACEPTÓ DE FORMA PARCIAL RECOMENDACIÓN POR NEGAR BODAS GAY 
Por Verónica Ruiz 
Mientras que la defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro insistirá para que el municipio de Querétaro 
acepte la recomendación que se le hizo por negar el trámite de matrimonio a dos parejas del mismo sexo, el 
municipio considera el tema un caso cerrado. (DQ 15) 
 
APOYA CANACO PARQUÍMETROS EN EL CENTRO 
Por Hilda Navarro 
En el Centro Histórico urge que sean instalados parquímetros, para impulsar las visitas comerciales a la zona, 
afirmó el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, Canaco Querétaro, Carlos Habacuc 
Ruiz. (CQ 1) 
 
CONCLUYEN INVESTIGACIÓN SOBRE AGRESIÓN A INDÍGENAS 
Por Hilda Navarro 
Por falta de pruebas, se dio por terminada las investigaciones realizadas por la DDHQ en torno a la queja 
presentada por la agresión a un grupo de indígenas acontecida el 24 de diciembre en Plaza de Armas. Así lo 
aseguró la presidenta de la DDHQ, Roxana de Jesús Ávalos Vázquez, quien afirmó que la persona que interpuso la 
queja en representación de los indígenas se ha limitado a señalar los supuestos hechos, negándose a aportar las 
pruebas correspondientes. (CQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
REALIZAN FORO EN QUERÉTARO. Nos cuentan que hoy tendremos uno de los foros que se realizan en diferentes 
zonas del país para la conformación del Plan Nacional de Desarrollo. La sede de la reunión será el Querétaro 
Centro de Congresos. Nos dicen que al evento se espera la asistencia del secretario de Educación, Alfredo Botello 
Montes, y del “superdelegado” Gilberto Herrera Ruiz. Con la realización de este foro, nos comentan, será cuestión 
de un par de semanas para que el presidente AMLO venga al estado a presentar el programa completo. MARÍA 
ALEMÁN PRESENTA AGENDA LEGISLATIVA EN PUEBLA. Nos comentan que ayer la diputada queretana María 
Alemán estuvo en Puebla. No se fue de paseo o de vacaciones a la Angelópolis, a pesar de que este lunes fue un día 
feriado. La legisladora federal priista, nos dicen, participó en el Congreso Nacional de los Derechos y Justicia 
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Igualitaria, donde habló de la agenda en materia de género que se trabaja en el Congreso de la Unión. Más tarde, 
nos cuentan, se le vio en Querétaro en reuniones con su equipo de trabajo. Para hoy, nos cuentan, dará una 
conferencia de prensa en un restaurante del Centro Histórico de esta ciudad. Sin duda, por lo que se observa, la 
joven legisladora trae una agenda muy movida. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, canceló su visita a Querétaro programada 
para este martes debido a que se reunirá con el presidente de México, AMLO, informó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. En este sentido, anunció, será el subsecretario de la dependencia quien arribe a la entidad 
para encabezar los trabajos en torno al Plan Nacional de Desarrollo. Diputados federales del PAN por Querétaro 
insisten en reprobar el dictamen sobre consulta popular y revocación de mandato, aprobado la semana pasada en 
San Lázaro: “Abre la puerta para que en el país se dé la reelección, sobre todo en el caso de algún candidato a 
mandatario presidencial, y lo que buscamos es que el presidente de la República no pretenda utilizar los recursos 
públicos de la gente para incidir en el voto del 2021”, dijo Ana Paola López Birlain. Sonia Rocha, por su parte, 
aseguró que este ha sido el dictamen más sensible que se vota en contra de los derechos y el poder ciudadano, y 
que se busca que López Obrador se perpetúe en el poder. En tanto, Felipe Fernando Macías Olvera advirtió: 
“Estaríamos viendo a un presidente de la República en funciones haciendo campaña para sí mismo y sin competir 
con nadie, utilizando recursos y programas del gobierno federal para incidir en las elecciones locales y federales a 
favor de su partido”. La apuesta de los panistas es que lo aprobado sea frenado en el Senado de la República, en 
donde la oposición ha logrado poner piedras en el camino a la aplanadora de Morena. Que el municipio de 
Corregidora obtuvo la Mención Especial Innovación Tecnológica por la plataforma tecnológica de salud SISTECAM 
SALUD, al participar en los premios I+T 2018 del CIAPEM Estados y Municipios por un México Digital. La 
plataforma -que no tuvo costo porque fue desarrollada por personal interno- permite llevar un control digital de 
los expedientes médicos de los empleados del municipio y sus beneficiarios, lo que optimiza tiempos, ya que los 
registros de consultas, recetas, pases a especialidades y cirugías, alta y seguimiento a pacientes, etcétera, se 
realizaban manualmente. ¡Felicidades! (CQRO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Inversión Estadounidense. Lo político y lo económico pueden no estar relacionados y muestra de ello, es que 
mientras el presidente de Estados Unidos Donald Trump ha denostado a los Migrantes mexicanos, la empresa 
Electrical Components International, invierte más de 168 mds en TX y creará tres mil 200 empleos. Los muros 
ideológicos, en trabajo y el desarrollo… un derecho humano. (N 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
QUE PANCHO APOYA REVOCACIÓN. Y ahora resulta que su excelencia el gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ no 
solamente está a favor de la revocación de mandato propuesta por el presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, sino que sugiere que aplique también en el ámbito estatal, claro cuando ya va para su cuarto informe. 
Nos lo hubiera dicho antes. Los súbditos estamos de acuerdo. Agua de El Zorrillo, huele a puerquillo. (PA 1) 
 
ASTERISCOS 
¿Y LOS ARCOS?  
Quienes entran o salen de la Alameda Hidalgo por el lado de avenida Zaragoza suelen detenerse a observar a 
detalle la maqueta que se instaló durante la Administración anterior, exactamente frente a la entrada principal del 
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recinto histórico. Aunque pequeñas piezas han sido removidas ilegalmente y ya se iniciaron las denuncias 
correspondientes a ello, durante este puente también se detectó que otra pieza de esta maqueta hace falta y es la 
réplica de los Arcos, tan emblemáticos de la ciudad y que estaban en un costado de la estructura. PRÓRROGA. 
Luego de que el Ayuntamiento capitalino determinó posponer hasta septiembre la entrada en vigor de la norma 
que regula el uso de popotes en unidades de negocio de la capital, la Canaco en Querétaro aseguró que se trabajará 
para buscar otras opciones que estén a favor del medioambiente. Señalaron que están a favor del aplazamiento, 
pues el tiempo servirá para encontrar alguna otra opción que sea ecológica y que no afecte la economía de 
comercios en general. PARQUÍMETROS. Otra medida por la que la Canaco se mostró a favor es a la 
implementación de los parquímetros en la ciudad, luego de que la Administración capitalina no descarta su 
aplicación. Para este sector del comercio, es importante este proyecto, pues se liberarían espacios de 
estacionamiento en el Centro Histórico, pues se evitaría que estos lugares sean utilizados por varias horas por los 
propios trabajadores de la zona. INVERSIÓN ALEMANA. Luego de que el fin de semana el gobernador Francisco 
Domínguez Servién se reuniera con el embajador de la República Federal de Alemania en México, Peter Tempel, el 
mandatario estatal informó que habrá más inversión en la entidad. Domínguez Servién dijo que el embajador 
visitará el estado nuevamente para inaugurar una nueva planta. (AM 8) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
REPUDIAN PRIISTAS A OSPITAL Y “PLATANITO”. No tienen remedio: Sabino. Pancho Pérez le pide orden al CEN. 
Gilberto y Pancho en el foro de hoy. Sólo pasarían dos nuevos partidos. Rechaza Peñafiel a las sanguijuelas. Sin 
cuartel. Dirigentes locales del PRI, representados por el líder del comité municipal capitalino, Francisco Pérez 
Rojas, declararon la guerra y reprobaron la intromisión del queretano Paul Ospital, presidente nacional del 
Instituto Jesús Reyes Heroles, al designar como delegado a Héctor González Flores (a) “El Platanito”, al que llaman 
traidor por haber operado en contra de su partido en la elección estatal del 2015. Igualmente condenaron el apoyo 
de Eric Osornio, hoy secretario de organización de la CATEM y colaborador del senador Pedro Haces de Morena, a 
favor del candidato a la presidencia nacional del tricolor, Alejandro Moreno. Sobre el primer punto y a través de 
redes sociales, reclaman a Paul Ospital proceder de manera egoísta y personalista con el nombramiento de Héctor 
González para que opere a favor de “Alito”, entorpeciendo los trabajos de unidad de los priistas queretanos. Por 
ello, señalándolo como mañoso y de actuar en lo oscurito, le piden que se vaya del PRI y hacen un llamado 
respetuoso a la presidenta nacional Claudia Ruiz Massieu para que no siga afectando al priismo queretano. 
Igualmente etiqueta Pérez Rojas a Eric Osornio, ex secretario de Jesús Rodríguez Hernández, exigiéndole que no se 
meta en el proceso de elección partidista, por considerarlo vinculado a una organización contraria. En la discusión, 
a través de redes sociales, han participado otros directivos y ex presidentes municipales culpando de la división al 
dirigente estatal Juan José Ruiz, quien ya respaldó el nombramiento a favor de Héctor González y señalan su apoyo 
al candidato Moreno para suceder a Ruiz Massieu en el CEN. Igualmente deslindan al ex gobernador José Calzada 
de la operación a favor de Alejandro Moreno. Tanto Francisco Pérez Rojas como el ex alcalde de El Marqués, Mario 
Calzada, aseguran que Juan José Ruiz ya no atiende las orientaciones del también ex secretario de Agricultura. Lo 
cierto es que Pepe Calzada está abiertamente con el ex secretario de Salud, José Narro Robles, y su pupilo, el JJ, con 
“Alito”, a quien a su vez se identifica con el actual presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. 
Somos nada. -OÍDO EN EL 1810- Suma. Que la muy activa Roxana González Martínez, egresada de la Facultad de 
Ciencias Políticas de la UAQ , ex coordinadora de Becas y Desarrollo Estudiantil de la máxima casa de estudios y ex 
vocera del Movimiento Ciudadano por el Derecho a la Movilidad se ha integrado ya al equipo local de la Secretaría 
del Bienestar, al lado del súper delegado Gilberto Herrera Ruiz, con quien colaboró en la rectoría. Enhorabuena. -
¡PREEEPAREN!- Foro. Hoy en el Centro de Congresos se efectuará la reunión del Plan Nacional de Desarrollo con 
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sobre los tres ejes temático de 1) Justicia y Estado de Derecho, 2) Bienestar y 3) Desarrollo Económico, con la 
presencia del secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán. El programa incluye, además del 
mensaje del representante presidencial, las intervenciones del delegado de Programas Integrales de Desarrollo, 
Gilberto Herrera Ruiz, el gobernador Francisco Domínguez Servién y del subsecretario de Educación Media 
Superior, Juan Pablo Arroyo Ortiz. Hay que ir. -¡AAAPUNTEN!- En chino. Que de las más de 100 organizaciones 
políticas que desean convertirse en partido y han solicitado su registro, solamente pasarán dos, como ocurrió hace 
seis años, cuando fueron aprobados el Partido Humanista y Nueva Alianza, que lo perdieron en 2016 y 2018, 
respectivamente. Así de deteriorada está la partidocracia en México, en donde hoy mismo el PES (Encuentro 
Social) que perdió su registro el año pasado, pretende recuperarlo o reencarnar como Partido Encuentro Solidario. 
Las organizaciones que cumplan los requisitos (realizar al menos 20 asambleas estatales o 200 distritales, a más 
tardar el 30 de noviembre próximo y acreditar poco más de 233 mil afiliados) podrán integrarse al sistema 
nacional de partidos y participar en las elecciones del 21, que ahí vienen. Por cierto, tenga en cuenta a Redes 
Sociales Progresistas, que trae la marca de Elba Esther Gordillo y sus representantes, coordinados aquí por Arnulfo 
Moya, dieron conferencia aquí la semana pasada. Y a ver cómo le va a la diputada Connie Herrera con México 
Independiente. Nada está escrito. -¡FUEGO!- Rechazando parejo. Bueno, por lo menos aquí Morena negó la 
posibilidad de aceptar sabandijas o sanguijuelas, como les llamó el dirigente estatal Carlos Peñafiel Soto, al 
preguntársele en conferencia de prensa sobre la posible incorporación del panista Marcos Aguilar Vega al arca de 
AMLO. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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